

Côte D'Ivoire: Promouvoir la santé et les droits sexuels et reproductifs

Septembre 2021

Introduction

Depuis la fin d'une décennie de guerre civile en 2012, la Côte d'Ivoire a fait d'énormes progrès pour améliorer l'accès à des services de santé de qualité à l'endroit de sa population. Cependant, les ressources insuffisantes du système de santé et les effets persistants du conflit ont engendré la fermeture des cliniques et laissé les gens sans les services dont ils ont besoin. Bien que 93% des femmes en Côte d'Ivoire connaissent au moins une méthode de contraception moderne, le taux de prévalence demeure toujours faible - seulement environ 20 % des femmes en âge de procréer utilisent des méthodes modernes.1 Les besoins non satisfaits en matière de contraception contribuent aux grossesses non désirées, et les avortements non sécurisés sont largement pratiqués dans le pays. En 2016, Pathfinder a commencé à aider le Ministère de la Santé à changer cela.

En juillet 2016, grâce au financement de la Fondation William et Flora Hewlett, Pathfinder a commencé ses activités en Côte d'Ivoire. Au cours des quatre dernières années, Pathfinder a travaillé dans les districts de santé d'Agnéby-Tiassa-Mé pour former les fournisseurs de services de contraception incluant la planification familiale post-partum (PFPP) et post-avortement (PFPA), et les services adaptés aux jeunes. Travaillant à travers le système de santé publique, Pathfinder a introduit une méthode contraceptive de longue durée d'action (le dispositif intra-utérin à insertion longue), a augmenté l'adoption du PFPP, et a permis une consultation importante sur la politique nationale de santé sexuelle et reproductive des adolescents et des jeunes, parmi tant d'autres contributions.

À travers plusieurs projets en Côte d'Ivoire, Pathfinder s'est imposé comme un partenaire clé du Ministère de la Santé et de l'Hygiène Publique de la Côte d'Ivoire, fournissant des conseils par le biais d'un leadership éclairé et d'une assistance technique. Pathfinder continue de travailler aux côtés des communautés, des partenaires et des acteurs gouvernementaux pour atteindre sa vision d'une Côte d'Ivoire où toute personne en âge de procréer, les adolescents et les jeunes réalisent leurs aspirations et leurs droits à prendre des décisions éclairées sur leur vie sexuelle et reproductive et exercer leur droit à accéder aux soins sexuels et reproductifs complets et de qualité.

Pathfinder International, en collaboration avec le Gouvernement de la Côte d'Ivoire et ses partenaires, travaille au sein des communautés que nous servons pour construire un environnement propice à la santé et aux droits sexuels et reproductifs où chacun, sans discrimination, exerce pleinement son droit à une vie sexuelle et reproductive saine.

RÉPONDRE AUX BESOINS URGENTS DE LA CÔTE D'IVOIRE

Population: 26+ millions¹

Près de 86% des femmes marieés âgées de 14 à 49 ans n'utilisent pas de méthode de contraception moderne 2

33% des femmes accouchent avant l'âge de 18 ans³

Taux de mortalité maternelle : 614/100 000 naissances vivantes, ou 5 400 décès maternels par an⁴

- ¹ Population Reference Bureau 2020
- ^{2,3} DHS 2012
- ⁴ DHS 2012 and OMS 2018



1 Côte d'Ivoire DHS (2012) & <u>PMA, Round 2, (2018)</u>



Côte D'Ivoire: Promouvoir la santé et les droits sexuels et reproductifs

Projets de Pathfinder en Côte D'Ivoire

Pathfinder a dirigé des projets nationaux, régionaux et mondiaux en Côte d'Ivoire.

Grâce au financement de Population Action
International (PAI) et de la Fondation Hewlett,
Pathfinder a dirigé l'élaboration d'un plan pilote
visant à élargir les services gratuits de planification
familiale dans les établissements publics et à
éliminer les obstacles à la santé sexuelle et
reproductive.

Projets en cours

ÉLARGIR L'ACCÈS À LA SANTÉ REPRODUCTIVE - HEWLETT (2020-2022)

Grâce au financement de la Fondation William et Flora Hewlett, de 2020 à 2022, Pathfinder continue de se focaliser sur l'amélioration de la santé sexuelle et reproductive des femmes et des adolescents. Dans la troisième phase du projet, Pathfinder cherche à améliorer la qualité et l'échelle du PFPP et du PFPA dans les zones sanitaires ciblées. Le projet a favorisé l'engagement communautaire; abordé d'importantes questions d'approvisionnement, de capacité des fournisseurs de soins de santé et d'obstacles économiques à l'adoption de la contraception; un accès accru à des services complets de santé reproductive; améliorer la qualité des services cliniques offerts dans les établissements de santé publique ciblés et élargir les connaissances communautaires et le soutien aux services de santé reproductive dans les régions sanitaires d'Agnéby-Tiassa-Mé.

Voici quelques aspects clés du programme :

- Accroître l'accès à la contraception postpartum pour améliorer les résultats en matière de santé maternelle et infantile.
- Renforcer la demande de services de santé sexuelle et reproductive chez les adolescents en tenant compte des normes et des comportements sociaux qui les empêchent de chercher des services et en améliorant l'accès aux services adaptés aux jeunes au niveau de la communauté et des établissements.
- Améliorer la capacité des prestataires de santé à fournir des services de qualité et à éliminer les obstacles qui empêchent les femmes de demander des services de planification familiale.
- Former les prestataires de santé en PFPA et fournir du matériel post-avortement, améliorant ainsi la qualité des soins post-avortement.

AMPLIFY-FP - USAID (2018-2023)

Depuis 2018, Amplify-FP a tissé des relations avec les Ministères de la Santé et des établissements de santé de quatre pays- le Burkina Faso, la Côte d'Ivoire, le Niger et le Togo – en fournissant des services de planification familiale et en renforçant la prestation de services en mettant l'accent sur les populations urbaines pauvres et desservies.

Deux approches clés du projet sont :

- Collaborer et coordonner avec d'autres partenaires de l'USAID en Afrique de l'Ouest en matière de planification familiale et de santé reproductive travaillant sur la sécurité des produits, la création de la demande, les politiques, l'apprentissage et les systèmes de santé connexes.
- Renforcer et institutionnaliser un système permettant d'adapter et de reproduire des pratiques à fort impact, tel que le transfert de tâches, l'intégration, le PFPP et le PFPA.



рното: Tagaza Djibo



Côte D'Ivoire: Promouvoir la santé et les droits sexuels et reproductifs

Projets Antérieurs

RESONANCE PROJET FINANCÉ PAR - AMPLIFYCHANGE (2018-2021)

Le projet multi-pays RESOnance a créé des coalitions pour la promotion de l'avortement sans risque au Burkina Faso, en Côte d'Ivoire et en République démocratique du Congo. Les coalitions ont influencé la politique nationale et préconisé la légalisation et l'expansion des services d'avortement sécurisé à l'échelle régionale et mondiale. RESOnance a contribué à réduire les conséquences de l'avortement à risque et à promouvoir les droits des femmes en matière de santé sexuelle et reproductive.

Voici certains des principaux résultats du programme :

- En Côte d'Ivoire, la coalition Action contre les Grossesses non désirées et à risque (AGnDR) a mené des travaux de plaidoyer sur la prévention des grossesses non désirées. La coalition a mené des activités de plaidoyer avec les chefs traditionnels et religieux, aux côtés des autorités politiques, qui ont influencé la révision de la politique ivoirienne en matière de santé reproductive sexuelle pour inclure des services d'avortement sûrs et légaux.
- Pathfinder a renforcé la capacité des membres de la société civile de l'AGnDR en Côte d'Ivoire à gérer et à développer leur capacité organisationnelle et technique.
- Pathfinder a mis au point un outil intitulé « Analyses des Politiques sur l'Avortement pour le Plaidoyer » pour cartographier et suivre les lois et les pratiques liées à l'avortement dans les trois pays.

EVIDENCE TO ACTION (E2A) - USAID (2011-2021)

E2A était le projet phare mondial de l'USAID pour renforcer la planification familiale et la prestation de services de santé reproductive dans 17 pays, dont la Côte d'Ivoire. Le projet, dirigé par Pathfinder, a permis d'offrir des services de haute qualité qui ont amélioré la santé reproductive et contribué à réduire les grossesses non désirées et les disparités entre les sexes. Les contributions techniques de Pathfinder comprenaient le renforcement des capacités, la prestation de services et le renforcement du système de santé à l'échelle communautaire, la santé reproductive sexuelle des adolescents et des jeunes et la gestion des subventions.

En Côte d'Ivoire, E2A, par l'intermédiaire de Pathfinder, a :

- Lancé l'intervention « Planification familiale post partum immédiate » dans la région sanitaire d'Agneby-Tiassa-Mé, en harmonisant la vision du gouvernement visant à étendre les services de planification familiale aux femmes pendant la période postnatale immédiate et en élaborant un plan d'expansion régionale pour le PFPP et le PFPA.
- Formé des fournisseurs dans le cadre des services adaptés aux jeunes.

POPULATION ACTION INTERNATIONAL (PAI) (2019- 2020)

Avec le financement de PAI, Pathfinder, en collaboration avec la Société Civile pour la Planification Familiale (CS4FP), a préconisé la contraception gratuite pendant les périodes postpartum et post-avortement dans les maternités publiques de trois districts sanitaires. En 2020, grâce à ces activités de plaidoyer, le Ministère de la Santé a approuvé la planification familiale gratuite pour toutes les femmes et jeunes filles, hommes et jeunes garçons, dans la région d'Agneby-Tiassa-Mé, marquant un changement majeur dans la politique de santé reproductive. Pathfinder et CS4PF, avec d'autres partenaires, ont aidé le gouvernement ivoirien à mettre en œuvre et à intensifier la politique de planification familiale gratuite dans toute la région et tout le pays.

Pathfinder International est animée par la conviction que toutes les personnes, quel que soit leur lieu de résidence, ont le droit de décider si et quand avoir des enfants, de vivre sans peur ni stigmatisation, et de mener la vie qu'elles choisissent. En tant qu'organisation de santé mondiale dont les programmes sont dirigés par des communautés locales, nous aidons les femmes à prendre leurs propres décisions en matière de santé reproductive. Nous travaillons avec des partenaires locaux pour faire progresser les services de contraception, les soins complets en matière d'avortement et les droits sexuels et reproductifs des jeunes dans les communautés du monde entier, y compris celles qui sont touchées par la pauvreté, les conflits, le changement climatique et les catastrophes naturelles. Ensemble, nos programmes permettent à des millions de personnes de choisir leur propre voie.

